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 SYNDICAT MIXTE D’AMENAGEMENT ET DE GESTION 
DU PARC NATUREL REGIONAL OISE – PAYS DE FRANCE 

 
COMMISSION PATRIMOINE NATUREL ET RESEAUX ECOLOGIQUES 

 
COMPTE RENDU DE LA REUNION DU 18 septembre 2023 

 
 
 

Etaient présents :  
Yves CHERON Maire-adjoint de VER-SUR-LAUNETTE, délégué titulaire du PNR, 

Président de la Commission 
Jean-Marie BONTEMPS Maire-adjoint de BELLOY-EN-FRANCE, délégué titulaire du PNR 
Jean-Paul GAY Conseiller municipal de PLAILLY, délégué titulaire du PNR 
Christophe MIQUEL Conseiller municipal de PONT-SAINTE-MAXENCE 
Sylvie BOCOBZA Maire-Adjointe de VIARMES, déléguée titulaire du PNR 
Aude MISSENARD Conseillère municipale de VIARMES 
Delphine BACQUAERT Chargée de mission environnement au CD de l’Oise 
Yves DULMET Conseiller municipal de COYE-LA-FORET 
Loïc LEROY Entente Oise-Aisne 
Pascal MALIGNAT Picardie Nature 
Gilles SINET AP3F/SAFHEC 
Hervé DEHEZ Amis de la Terre du Val d’Ysieux 
Grégory BROUILLIARD Karuna Nature 
Jean-Luc HERCENT Chargé de mission « Patrimoine Naturel » du Parc 
Thibaud DAUMAL Chargé de mission « Environnement - Ecologie » du Parc 
 
Etaient excusés : 
 
Evelyne VANHAECKE Conseillère municipale de SEUGY, déléguée titulaire du PNR 
Anaïs LUTZUIS CD du Val d’Oise 
Ulrich ALLOU ACSO 
Jean-Christophe HAUGUEL CBNBl 
Jean-Charles BOCQUET AP3F/SAFHEC 
Guy HENNEQUIN ADREPPE 
Clotilde GARRAUD Union régionale des collectivités forestières d’Île-de-France 
Gaël LEGROS CNPF Île-de-France Centre 
 
 
La présentation de cette réunion est annexée au compte-rendu. 
 
Monsieur CHERON introduit la réunion en donnant la liste des membres excusés. 
 
Il présente l’ordre du jour. 
 
Ordre du jour :  
 Point sur les actions en cours 

• Abeilles sauvages 
• Restauration écologique de milieux 

naturels 
• Conservation de la flore menacée 
• Etude ru de la ville à Gouvieux 
• Atlas de la biodiversité communale 

(ABC) 
• Assistance scientifique et technique 

 Convention PNR / CEN HdF / Cne de 
Roberval 

 Programme d’actions 2024 
• Assistance scientifique et technique 
• Conservation de la flore menacée 
• Restauration écologique de milieux 

naturels 
• ABC 
• Forêt de Chantilly 
• Fonds « Apiculture et Frelon asiatique » 

 Quelques nouvelles naturalistes 
 Questions diverses 
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I. Point sur les actions en cours 

 
Jean-Luc HERCENT informe de la publication d’un guide technique pour accueillir les abeilles sauvages dans 
les espaces publics et il fait part des interventions réalisées par le chantier d’insertion de Chantilly depuis la 
dernière réunion. 
 
Il signale également la récolte de graines, notamment dans le Golf de Chantilly, dans le cadre du programme 
de conservation de la flore menacée. Thibaud DAUMAL fait part de l’action de sauvetage menée à Plailly en 
faveur de plantes patrimoniales d’une mare à sec depuis l’hiver dernier. 
 
Jean-Paul GAY souhaite savoir si cette situation de sécheresse des mares peut être en lien avec les pompages 
agricoles présents sur la commune. 
Jean-Luc HERCENT et Loïc LEROY indiquent que cette année, les nappes sont partout à un niveau très bas. 
 
Thibaud DAUMAL signale le lancement d’une étude pour l’alimentation du marais Dozet via le ru de la ville à 
Gouvieux par des effluents de la station d’épuration. 
En réponse à Loïc LEROY qui demande si un inventaire piscicole est prévu, Thibaud DAUMAL précise que ce 
ru est intermittent et donc à sec une partie de l’année, ne permettant pas la présence de poissons. 
Hervé DEHEZ s’interroge sur l’absence d’un réseau séparatif dans ce secteur et alerte sur les éventuels 
résidus de produits pharmaceutiques dans les effluents. Il n’est malheureusement pas prévu de travaux pour 
séparer les eaux pluviales rapidement sur la zone considérée. Concernant les produits pharmaceutiques, il 
est rappelé que le projet n’est pas de rejeter directement dans le périmètre de captage mais via le ru de la 
ville pour traitement préalable des eaux. 
Loïc LEROY demande si le Ru de la ville est classé cours d’eau. Après vérification, ce dernier est bien classé 
cours d’eau de la partie amont du marais Dozet à l’Oise sur la commune de Précy-sur-Oise mais pas pour 
son linéaire sur Gouvieux. 
 
Jean-Luc HERCENT évoque l’avancement des ABC et informe de l’arrivée d’une personne en service civique 
pour accompagner le PNR dans la réalisation de ces ABC. Il termine ce point par le pâturage des landes de la 
forêt d’Ermenonville ayant eu lieu durant la période estivale. 
 
 

II. Convention PNR OPF / CEN HdF / Commune de Roberval 
 
Jean-Luc HERCENT présente le site de pelouse sèche de Roberval et le projet de renouvellement de la 
convention avec la Commune propriétaire. 
 
Les membres de la commission n’ont pas d’observation sur ce projet de convention. 
 
 

III. Programme d’actions 2024 
 
Jean-Luc HERCENT signale que certaines actions présentées lors de la dernière commission ont fait l’objet 
de modifications, notamment en lien avec une disponibilité budgétaire du programme d’actions un peu 
supérieure pour les actions « biodiversité ». Il indique également que le financement d’un inventaire des 
zones humides initialement envisagé dans ce programme d’actions serait mobilisé par le fonds « expertises 
environnementales ». 
 
Gilles SINET souhaite savoir si l’étude prospective des Conservatoires botaniques sur la flore en forêt de 
Chantilly face au changement climatique concernera la sylviculture. Jean-Luc HERCENT indique que ce travail 
de prospective concerne la conservation de toute la flore, dont les espèces arborées. 
 
Hervé DEHEZ s’interroge sur l’existence de telles études prospectives pour l’agriculture. Loïc LEROY 
mentionne que l’INRAe réalise probablement ce type d’étude et Yves CHERON précise qu’il y a une 
différence d’échelle de temps entre culture annuelle et sylviculture. 
 
La commission valide ces nouvelles propositions d’actions. 
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IV. Quelques nouvelles naturalistes 
 
Thibaud DAUMAL communique à la commission, quelques observations naturalistes réalisées cet été. 
 
Il signale, notamment, la recherche infructueuse de plusieurs espèces dont la Laîche filiforme pour laquelle 
Loïc LEROY souhaite connaître la longévité de la banque de semence dans le sol. Thibaud Daumal indique 
qu’à la faveur de travaux sur site ou d’une période plus humide il n’est pas exclu de voir réapparaitre 
l’espèce. Il précise néanmoins que cette espèce d’affinité montagnarde est clairement sous la pression du 
changement climatique. 
 
En réponse à une interrogation de Gilles SINET, Thibaud DAUMAL précise que les espèces du sud de la 
France sont des espèces « locales » contrairement aux espèces exotiques envahissantes. Les 2 catégories 
pouvant être transportées par les activités humaines. 
 
Yves CHERON souhaite savoir si l’Odontite de Jaubert a été trouvée dans un lieu particulier. Jean-Luc 
HERCENT répond que l’espèce est principalement présente sur le bord, régulièrement fauché jusqu’à l’année 
dernière, d’une voirie desservant un CET qui vient de fermer. 
 
Thibaud DAUMAL précise qu’une récolte de semence est programmée pour cette espèce et qu’une 
convention de gestion du site est envisagée. 
 
 

V. Questions diverses 
 
Gilles SINET souhaite des informations sur la prise en compte des Martinets dans un projet à Gouvieux. 
 
Thibaud DAUMAL indique qu’une alerte a été formulé il y a un an et qu’une concertation avec Picardie 
Nature a été menée pour la prise en compte de la nidification des Martinets noirs dans la programmation du 
chantier de construction évoqué. Cette colonie de reproduction fait l’objet d’un suivi depuis plusieurs années 
ce qui permet de savoir que toute la colonie ne sera pas impactée. La pose de nichoirs devrait être effectuée 
dès cet hiver pour compenser la perte attendue. Il est rappelé que le projet de construction est conditionné 
à l’obtention d’une dérogation « espèce protégée ». 
 
Gilles SINET évoque un courriel de la fédération des chasseurs de l’Oise relatif au corridor de la vallée 
panier dont les conclusions semblent trop hâtives. La vallée panier à un rôle réel historique dans la 
circulation de la grande faune, notamment pour les cerfs. Le manque d’observation ces derniers mois est à 
mettre en relation avec la faiblesse de la population au nord de la vallée. Il souhaite que les partenaires se 
mettent autour de la table pour en discuter. 
 
Gilles SINET se réjouit de la réalisation de l’écopont de l’A1 en forêt d’Ermenonville mais souhaite qu’une 
réunion ait lieu rapidement avec la Sanef pour améliorer la fonctionnalité de l’ouvrage. Jean-Paul GAY ajoute 
que des éléments sur les modifications à réaliser ont été fournis par 2 spécialistes. 
 
Loïc LEROY souhaite savoir si la PNR a été sollicité au sujet du projet MAGEO et indique son inquiétude sur 
le rabattement probable de certains rus aux abords. 
Jean-Luc HERCENT informe qu’une commission « avis » du PNR a examiné le projet. Parmi les observations 
formulées, la faiblesse de certains inventaires, l’absence d’évaluation de certains enjeux … et la non prise en 
compte d’observations formulées par le PNR dans un précédent avis. 
 
Gilles SINET invite le PNR à associer les associations à ces avis afin qu’elles puissent se mobiliser. 
 
 
Les membres de la commission n’ayant plus de questions, Monsieur CHERON remercie l’assemblée et 
clôture la réunion. 
 


